

DECLARATION DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE AUX TELEVISIONS ET RADIO APRES LA REUNION DE TRAVAIL DES SECRETAIRES D'ETAT, PALAIS DE L'ELYSEE, LE 5 AVRIL 1977

QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, VOUS AVEZ REUNI AUJOURD'HUI LES SECRETAIRES_D_ETAT. POURQUOI ? LE PRESIDENT.- JE LES AI REUNIS AVEC LE PREMIER MINISTRE, M. RAYMOND BARRE, PARCE QUE, PARMI LES SECRETAIRE_D_ETAT, IL Y A DE NOUVEAUX SECRETAIRES_D_ETAT QUI N'ONT JAMAIS SIEGE DANS UN GOUVERNEMENT - HUIT D'ENTRE EUX - ET, D'AUTRE_PART, ILS APPARTIENNENT TOUS AU NOUVEAU GOUVERNEMENT. IL ETAIT DONC NORMAL DE LEUR DONNER UN CERTAIN NOMBRE D'EXPLICATIONS, UN CERTAIN NOMBRE DE DIRECTIVES. QUESTION.- QUE LEUR AVEZ-VOUS DIT ? LE PRESIDENT.- JE LEUR AI DIT CECI : D'ABORD QUE JE PENSAIS QUE LES FRANCAIS COMMENCAIENT A ETRE EXCEDES DE L'AGITATION POLITICIENNE ET QU'ILS SOUHAITAIENT QUE LE GOUVERNEMENT SE PREOCCUPE DES VRAIS PROBLEMES DE LA FRANCE ET QU'EN-PARTICULIER TOUS LES MESSAGES QUE JE RECEVAIS ME MONTRAIENT CE QU'ETAIT A L'HEURE ACTUELLE LA PREOCCUPATION DES FRANCAIS : C'ETAIT UN CERTAIN NOMBRE D'ASPECTS CONCRETS DE LEUR VIE QUOTIDIENNE, ECONOMIQUE ET SOCIALE ET QU'ILS ONT BESOIN D'EMPLOIS, QU'ILS ONT BESOIN DE SECURITE, QU'ILS ONT BESOIN DE CONFIANCE. ET C'EST A CES BESOINS QUE LE GOUVERNEMENT DEVAIT REPENDRE. JE LEUR AI DIT ENSUITE QUE NOUS AVONS TRAVERSE UNE CRISE TRES LONGUE ET TRES DURE ET JE CROIS QU'IL NE FAUT PAS OUBLIER LORSQU'ON PORTE UN JUGEMENT SUR LE VOTE DES FRANCAIS QUE CETTE CRISE A ETE EFFECTIVEMENT LONGUE ET DURE ET QUE JE _COMPTAIS SUR LE GOUVERNEMENT ACTUEL DONT ILS FONT PARTIE POUR SORTIR L'ECONOMIE FRANCAISE DE LA CRISE. ET JE LEUR AI DIT QUE LES FRANCAIS NE CROIRAIENT PAS QUE L'ECONOMIE FRANCAISE ETAIT SORTIE DE LA CRISE SI ON SE CONTENTAIT DE LEUR MONTRER DES TABLEAUX CHIFFRES. IL FALLAIT QUE CEUX-CI RETENTISSENT SUR LA VIE QUOTIDIENNE DES FRANCAIS, NOTAMMENT SUR CES PROBLEMES QUE JE MENTIONNAIS, C'EST-A-DIRE L'EMPLOI ET L'ACTIVITE ECONOMIQUE

QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, IL Y A UNE CHOSE QUI NOUS FRAPPE TOUS, LES JOURNALISTES, C'EST LE NOMBRE DES SECRETAIRES_D_ETAT. ON NOUS A PARLE D'UN GOUVERNEMENT RESTREINT, VOUS MEME, M. BARRE, VOUS AVEZ PARTICULIEREMENT INSISTE SUR CE MOT, ALORS POURQUOI AUTANT DE SECRETAIRES_D_ETAT ? LE PRESIDENT.- JE NE VOUDRAIS PAS VOUS FAIRE UN GRIEF COMME JOURNALISTE, MAIS IL FAUT AGIR EN COMPARAISON. LE GOUVERNEMENT COMPREND QUINZE MINISTRES. C'EST LE GOUVERNEMENT LE PLUS RESTREINT QUE LA FRANCE AIT JAMAIS EU SOUS LA 5EME OU SOUS LA 4EME REPUBLIQUE. IL Y A TOUJOURS EU PLUS DE QUINZE MEMBRES DU GOUVERNEMENT. C'EST LE GOUVERNEMENT LE PLUS RESTREINT DES GRANDS PAYS D'EUROPE. EN ALLEMAGNE FEDERALE `RFA` IL Y A 18 MINISTRES, EN GRANDE-BRETAGNE, IL Y A 25 MINISTRES. ET D'AUTRE_PART, CONCERNANT LES SECRETAIRES_D_ETAT, VOUS LES TROUVEZ NOMBREUX, ILS SONT 25, MAIS EN ALLEMAGNE FEDERALE, ILS SONT BEAUCOUP PLUS NOMBREUX ET EN GRANDE-BRETAGNE. ILS SONT PRESQUE DEUX FOIS PLUS NOMBREUX. SI BIEN QU'AU TOTAL. LE

GOUVERNEMENT FRANCAIS A 40 MEMBRES, LE GOUVERNEMENT ALLEMAND 58 MEMBRES ET LE GOUVERNEMENT DE LA GRANDE-BRETAGNE - JE CITE DES PAYS DE DIMENSIONS COMPARABLES - A 55 MEMBRES ET SI L'ON _COMPTE MEME CE QUE J'APPELLE LES SOUS _SECRETAIRES _D _ETAT, 89 MEMBRES. DONC, IL FAUT BIEN VOIR QUE LE GOUVERNEMENT - LE NOMBRE DES MINISTRES FRANCAIS - EST LE PLUS RESTREINT D'EUROPE ET QUE LE NOMBRE DES MEMBRES DU GOUVERNEMENT EST EGALEMENT LE PLUS RESTREINT D'EUROPE. ALORS, LES FRANCAIS TROUVENT QUE CELA FAIT BEAUCOUP. MAIS, EN MEME TEMPS, IL FAUT BIEN DIRE QU'IL Y A UNE TRES GRANDE DIVERSITE DE TACHES DANS UN GOUVERNEMENT MODERNE ET, D'AUTRE _PART, VOUS SAVEZ QUE NOUS AVONS RECHERCHE DEUX OBJECTIFS : FAIRE ENTRER DES HOMMES JEUNES PARCE QUE LA FRANCE A BESOIN D'UNE RELEVÉ DE SON PERSONNEL POLITIQUE. JE CROIS QU'ELLE ASPIRE EN PROFONDEUR A CETTE RELEVÉ ET, NATURELLEMENT, SI VOUS FAITES ENTRER DES HOMMES JEUNES ET QUE CEUX QUI SONT EN PLACE N'ONT PAS DEMERITE, ONT BIEN REMPLI LEURS FONCTIONS, CELA SE TRADUIT PAR UNE AUGMENTATION DU NOMBRE. D'AUTRE _PART, NOUS AVONS VOULU QUE L'ENSEMBLE DES REGIONS SOIT PRESENT AU GOUVERNEMENT. JE NE DIS PAS EXACTEMENT UNE REPRESENTATION REGIONALE MAIS QUE L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE SOIT PRESENT PARCE QUE LA FRANCE DOIT SE SENTIR CONCERNÉE TOUTE ENTIÈRE PAR L'ACTION GOUVERNEMENTALE. ET C'EST CE QUI A CONDUIT A CE NOMBRE

QUESTION.- LE NOMBRE DE CES SECRETAIRES _D _ETAT TRADUIT LE FAIT QU'IL Y AURAIT CERTAINEMENT BEAUCOUP DE TRAVAIL POUR CHACUN D'ENTRE EUX. ALORS, QUE VONT-ILS FAIRE ? LE PRESIDENT.- ILS VONT FAIRE DEUX CHOSES. D'ABORD LA PLUPART D'ENTRE EUX SONT AUPRES D'UN MINISTRE QU'ILS DOIVENT SOULAGER DANS SON TRAVAIL OU AIDER DANS SA TACHE. ET PUIS, DEUXIÈMEMENT, IL Y A CE GRAND PROBLEME DE L'EXPLICATION DE LA COMMUNICATION AVEC LES FRANCAIS. ET NOUS LEUR AVONS DIT, M. RAYMOND BARRE ET MOI QU'IL FALLAIT QU'ILS AILLENT SUR _PLACE LE PLUS SOUVENT POSSIBLE £ QU'ILS AILLENT SIMPLEMENT, SANS FASTE ET SANS FANFARE £ ET QU'ILS AILLENT RENCONTRER LES FRANCAIS TELS QU'ILS SONT CHEZ EUX DE FACON A CE QUE L'ACTION GOUVERNEMENTALE, LORSQUE NOUS PRENONS DES DECISIONS, SOIT REELLEMENT COMPLETEMENT ECLAIRÉE PAR LES CONNAISSANCES DIRECTES DES PREOCCUPATIONS DES PROBLEMES DES FRANCAIS. DONC, A LA FOIS, TRAVAILLER AUPRES DE LEUR MINISTRE ET, EN MEME TEMPS, CETTE INFORMATION ET CE DIALOGUE AVEC LES FRANCAIS

QUESTION.- ENFIN, MONSIEUR LE PRESIDENT, POURQUOI N'Y A-T-IL PAS PLUS DE FEMMES DANS VOTRE GOUVERNEMENT ? VOUS AVIEZ PARLE D'UN GOUVERNEMENT PLUS FEMININ OR, IL N'Y A PAS PLUS DE FEMMES QUE DANS LE PRECEDENT GOUVERNEMENT. POURQUOI ? LE PRESIDENT.- JE DIRAI QUE VOTRE QUESTION EST UN PEU CONTRADICTOIRE AVEC LA PRECEDENTE. IL Y AURAIT EU PLUS DE FEMMES SI ON AVAIT AUGMENTÉ LE NOMBRE DES MINISTRES. MAIS LES RESTREIGNANT, IL ETAIT DIFFICILE DE FAIRE ENTRER DAVANTAGE DE FEMMES. NOUS AVONS MAINTENU LA REPRESENTATION FEMININE ET JE NE VEUX PAS PARAÎTRE PORTER UN JUGEMENT INDIVIDUEL MAIS CE SONT DES FEMMES DE TRES GRANDE QUALITE ET D'AILLEURS RECONNUES COMME TELLES, VOUS LE SAVEZ, PAR L'OPINION PUBLIQUE. ALORS, LE NOMBRE A ETE MAINTENU MAIS JE PENSE COMME VOUS QUE L'EVOLUTION, LA TENDANCE DE NOTRE PAYS, CA DOIT ETRE UNE AUGMENTATION DU NOMBRE DES FEMMES DANS LES FONCTIONS GOUVERNEMENTALES ET POLITIQUES. PAS UNIQUEMENT AU GOUVERNEMENT, ET JE SOUHAITE QUE DANS LES GRANDES ADMINISTRATIONS PUBLIQUES, DANS LA REPRESENTATION DE LA FRANCE A L'EXTERIEUR, DANS UNE CERTAIN NOMBRE D'EMPLOIS, MEME D'AUTORITE, LA REPRESENTATION FEMININE S'AUGMENTE. JE VOUS REMERCIE